

Bartolomé de las Casas in history. Toward an understanding of the man and his work. Edited by Juan Friede and Benjamin Keen, DeKalb, Illinois, Northern Illinois University Press, 1971.

Juan Friede y Benjamin Keen prepararon un volumen para honrar la memoria de fray Bartolomé de las Casas en el cuarto centenario de su muerte (1966) que hoy ve la luz pública. Presentan al público de habla inglesa un conjunto de estudios en lengua inglesa sobre Las Casas y su obra. Son once artículos de especialistas lascasianos, de los cuales sólo dos eran conocidos con anterioridad.

Consideran los editores que la reputación de Las Casas ha llegado a gran altura en estos tiempos. Que sus enseñanzas sobre la igualdad de todos los hombres, los principios de autodeterminación, el derecho de todos los hombres a la satisfacción de sus elementales necesidades materiales y culturales han adquirido nueva relevancia y actualidad en esta época que ha contemplado la derrota del fascismo, que ve liquidar los sistemas coloniales fundados sobre principios antilascasianos, tales como el racismo y el derecho del fuerte de dominar al débil. Ahora los ideales de fray Bartolomé son objeto de completa vindicación.

Queda, por tanto, fuera de este volumen la voz disidente de don Ramón Menéndez Pidal.

El volumen está dedicado a la memoria de Manuel Giménez Fernández (1896-1968), biógrafo y discípulo ejemplar de Las Casas. El libro diseñado por Gary Gore tiene muy bonita presentación. Lo adornan láminas tomadas de muchos libros de diferentes épocas, finamente reproducidas. Contiene una bibliografía selectiva de Las Casas y sobre el dominico, un glosario de términos e índice analítico.

María del Carmen VELÁZQUEZ
El Colegio de México

Extremos de México. Homenaje a don Daniel Cosío Villegas.
México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, Nueva Serie, 14. 1971. 588 pp.

Casi al mismo tiempo que el último tomo de la *Historia Moderna* se dio a luz este volumen de homenaje para su autor, con